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方锦龙生于安徽省安庆市的一个音乐
家庭。因父亲是黄梅戏乐师的缘故，从小
接触了很多乐器，6岁开始习琴，到小学毕
业已能演奏柳琴、京胡、板鼓等十多种乐器。

不少人都是通过方锦龙炫技般的
琵琶演奏认识他的。他用传统的轮、
拂、扫、挑等手法，并借鉴其他乐器的多
种技巧施于琵琶演奏，使琵琶既能像关
东大汉唱大江东去，又可像二八女郎唱
杨柳岸晓风残月。

记者：方老师，您的琵琶曲目既有
传统的，又有日本动漫、西方电影主题
曲，可谓包罗万象。

方锦龙：欣赏我的音乐，就像一个
人走到一个超级市场一样，你想买什么
都能买到，这才能够更多地吸引人。我
的音乐既有西方音乐的共性，又有中国
音乐的个性，只有博采中西之所长，才
能让我的音乐得到年轻人的喜欢。

记者：很多网友看了您的演奏，说

您是特别有天赋的艺术家，会 100 多种
乐器，你会尝试更多的乐器吗？

方锦龙：全世界有1000多种乐器，
只要我能看到的，我都想尝试一下。我
认为心态很重要，我一直把自己当作音
乐界的小学生，就是永远在学习，这十
多种乐器都是我不断学习的成果。我
有一个想法，就是把中华文化中那些不
为大多数人所知的乐器，把它们挖掘出
来，加以推广。

记者：您的音乐是传统的，还是流
行的？

方锦龙：音乐无所谓传统或者流
行，关键在于你怎么玩，你玩传统音乐
就要像传统音乐，你玩流行音乐就要像
流行音乐。但音乐人不能把自己局限
于传统或者流行，就像我既能弹琵琶，
也能唱流行歌曲，作为一名音乐工作
者，要有旺盛的生命力，最重要的还是
永远在学习。

前一天跳入池塘救人，第二天拾
金不昧，这些暖心事都是天元区马家
河街道禁毒专干王伦做的。巧的是，
两件事的受助者竟是同一位老人。

今年81岁的刘奶奶家住渌口区
青龙湾附近。3 月 18 日晚上 7 时左
右，吃完晚饭的她像往常一样边散步
边看手机，一不留神，摔入路边的一
个废弃池塘中。

虽然池塘的水深不到一米，但由

于个头矮小，加之体力不行，坠塘后，
惊慌失措的刘奶奶只能一边拼命挣
扎，一边大声呼救。

因地处偏僻，加之天色已暗，一
开始并未有行人发现刘奶奶。正当
她感到绝望时，正和女友途经此地的
王伦听到了呼救声。顾不上脱衣服，
他赶紧跳入池塘救人。

身高超过1.8米的王伦很快找到
了落脚点，他从背后抱住老人，随后

将其往岸边拽。经过5分钟的施救，
老人成功上岸并被送回家。

无巧不成书。3 月 19 日晚上 6
时，王伦和女友在青龙湾附近散步
时，突然在路边发现一个红色的包。
他打开一看，只见包里有 2750 余元
的现金，还有身份证、社保卡等物品。

经过多方联系，王伦很快找到失
主。让他感到不可思议的是，失主恰
好是他前一天救助的刘奶奶。

原来，当天，刘奶奶原本打算带
着包出去办事，可路上不慎丢失，这
让她心急如焚。

“小伙子，你真是我的恩人，两次
都是你帮我。”看着财物失而复得，老
人当场掏出200元现金表示谢意，可
被王伦婉拒了。

3月21日，刘奶奶的儿子专门来
到马家河街道办事处，向王伦送上锦
旗。

好人 他救了位老奶奶的命
好巧 第二天又捡了她的包
株洲晚报融媒体记者/刘琼

国乐艺术家方锦龙接受本报记者专访：

“我第一次来就爱上了这座城市”
株洲晚报融媒体记者/温琳 通讯员/吴君茹

记者：方老师，您经常来湖
南么？和湖南的音乐人有合作
么？

方锦龙：近几年我每年都会
来湖南，在湖南的音乐厅不止一
次演出过，也参加过湖南卫视的
跨年晚会，早年还上过综艺节目

《越策越开心》，与湖南的音乐人
一直保持着合作关系。我也经
常演奏湖南的传统乐器大筒，也
与株洲走出的音乐人有过合作，
缘分不可谓不深。

记者：方老师，您是第一次

来株洲，您对株洲有啥印象？
方锦龙：株洲虽然是一座工

业城市，却像一个大公园，我第
一次来就爱上了这座城市，走
在路上，感觉像在公园里散步
一样。

咱们的神农大剧院也非常
宏伟，听说每年推出很多文艺
演出，已经成为株洲的文化地
标，说明株洲的高雅文艺演出
推广得特别好，也让更多民族
文化有了一个向普通民众展示
的窗口，很棒！

2019 年 12 月，方锦龙进驻
年轻人聚集的视频弹幕网站 B
站，目前收获105万个粉丝。在
他看来，国乐想要破圈，“有趣”
很重要。

记者：方老师，您为何入驻
B站？

方锦龙：一开始我并不知道
B 站，自从在 B 站“出圈”后，B
站的很多小粉丝“写血书”希望
我入驻，我看了很感动，尤其是
看到 B 站有很多传统文化的推
广，我就想到年轻人世界里，跟
他 们 混 一 混 ，跟 他 们 交 流 一
下。我觉得这是我作为一个民

族音乐人很重要的一个工作
——如何让年轻人喜欢国乐。
所以，我就入驻了。

记者：方老师，您在 B 站上
的粉丝有105万个，您有压力么？

方锦龙：感谢有这么多粉丝
喜欢我，这也让我肩上的责任更
重了，需要去推广更多的优秀文
化。105万个粉丝对我而言既是
压力，也是动力。因为我觉得这
挺好的，说明我们这么多年推广
国乐还是有成果的，我觉得我赶
上了一个好时代，这是一个国风
国潮流行的时代，也是我们文化
自信的时代。

打破传统国乐与西洋乐的界限，不得不提东西方音乐的“破壁人”——方锦龙。
3月18日，方锦龙来到株洲，与株洲乐迷举办见面会，原本当晚，他计划在神农

大剧院举办“龙行九州”方锦龙·新九州爱乐乐团斗乐二次元巡演，由于疫情防控的
原因，演出被取消。

当天，他接受了记者的采访，聊了他的演奏、他的破圈。他说他赶上了一个好
时代。

“把不为大多数人所知的民族乐器挖掘出来，加以推广”

国乐想要破圈，“有趣”很重要

▲方锦龙演出照片。 受访者供图

“株洲这座城市像一个大公园”

方锦龙是享有盛誉的国乐艺术家、乐器收藏家、当代五弦
琵琶代表人物，“芳华十八”时尚国乐团创始人，他根据日本奈
良正仓院的唐代五弦琵琶，成功复原了失传千年的“乐器之
王”、并改良成符合当今审美的当代五弦琵琶；从艺40余年出
访了逾50个国家，多次在国内外舞台上以多元、创新方式展
现传统音乐的魅力，掀起现象级全民话题，是“以无法为有法，
惟独秀于诸家”的传统文化守望者，广大乐迷则亲昵地称呼他
为“行走的乐器库”“方全会”等。

近年来，方锦龙以传统国乐接轨流行音乐，带动了一大批年
轻人认知传统文化、爱上民族音乐。《人民日报》“人民时评”文章

《让更多年轻人领略传统艺术之美》，充分肯定、赞扬了方锦龙等
一批民族艺术家为推进传统艺术的“破圈”而做出的努力。

谈演奏

谈破圈

谈湖南和株洲
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有过往驾驶员和当地村民担
心，城市干道两侧大量建坟有损
市容市貌；迁坟不规范等现象与
移风易俗、殡葬改革等背道而
驰。希望有关部门加强监管，严
格落实《株洲市殡葬管理办法》相

关规定。
据了解，《株洲市殡葬管理办

法》规定，任何单位和个人未经批
准，不得擅自兴建殡仪馆、殡仪服
务站、火葬场、骨灰堂等殡葬服务
设施。建造墓地应选择荒山荒

地。禁止在耕地、林地、城市公
园、风景名胜区、文物保护区、水
源保护区和水库、湖泊、河流堤坝
附近及铁路、公路主干线两侧建造
坟墓。禁止任何单位或个人为应
当实行火葬的遗体提供土葬用地。

本报讯（株洲晚报融媒体记者/
廖明）3 月 17 日，本报以《大量污
水直排龙母河 源头在哪里？》为
题，报道了大量生活污水经横田
干渠，污染株洲经开区文荟社区
农田以及直排龙母河的问题。

问题曝光后，石峰区和株洲
经开区住建部门高度重视，立即
组织力量溯源排查。3 月 21 日，
记者从石峰区住建局了解到，经
过连续几天的摸排，已初步圈定
污水源头的范围，将力争在本周
制定整改方案，上报区政府决策。

石峰区住建局相关负责人黄

红清介绍，因为横田干渠的汇水
区域，涉及石峰区和株洲经开区，
在市水务集团相关部门的配合之
下，三方组成了一个排查小组，通
过现场走访、查阅管网资料等方
式，初步认为井龙安置小区周边
以及更上游的新民 B 小区，存在
生活污水漏接现象，如新民 B 小
区的生活污水，并未接入田林路
的市政污水干管。

但黄红清认为，横田干渠的
汇水区域，正好处于石峰区与株
洲经开区的交界地带，不能排除
株洲经开区境内，同样有污水汇
入的情况。

株洲经开区住建局工作人员
莫仕刚介绍，横田干渠汇水区域
内，主要的污水产生单位，就是湖
南铁道职业技术学院以及学府时

代小区，但在三方共同排查过程
中，已查明上述学校及小区的生
活污水，均已正确接入市政污水
主管。

“这个事情不存在推诿，还在
进行排查，只要是我们这边有问
题，肯定会积极主动整改。”莫仕
刚说。

黄红清介绍，地下管网错综
复杂，为进一步查明污水来源，该
区已委托第三方，将利用管道机
器人再次精准摸排，力争在本周
内制定整改方案，报请区政府审
定之后实施。

“污染治理需要时间，特别是
涉及地下管网调查和整改的，相
对来说更为复杂。我们在积极行
动，力争早日完成整治，希望得到
市民的理解和支持。”黄红清说。

公园公厕成摆设
方便之处不方便

本报讯（株洲晚报融媒体记者/易楚曈）
近日，市民梁先生向 12345 政务服务便
民热线反映，天元区佳兆业·栗雨湖休闲
谷一处山体公园的公共厕所大门紧锁，
致使居民如厕不便，希望有关部门能尽
快协调处理，方便市民。

3月18日，记者根据梁先生所述，来到
该处山体公园。公园篮球场左侧不远处建
有一栋白色建筑。梁先生指着该建筑说：

“公园公厕建成后未曾对外开放，唯有负责
公园园林绿化管理的工作人员能自由进出
公厕。”在篮球场运动后的市民陈先生也诟
病，公园公厕外的水龙头没有自来水。

记者看到，白色建筑外层涂有崭新
涂料，外观看上去美观时尚；两扇大门门
前贴有男女厕所标识，中间设有盥洗台
与衣帽镜。记者试图打开厕所门却发现
大门紧锁。隔壁房间无人办公，透过玻
璃窗可以看到一块“山体公园”字样的牌
匾和一些园林维护设备。

在公园附近作业的园林维护人员告
诉记者，该公厕自今年 1 月份以来，因欠
缴水费暂停开放，本月底，株洲村镇建设
开发集团有限公司（以下简称：株洲村镇
集团）将补缴水费并移交公厕大门钥匙
给园林维护方。

此处山体公园何时建成？公园的公
厕为何又一直欠缴水费呢？记者带着疑
问多次电话联系株洲村镇集团，但均未
能接通。

这家单位与邻为壑
污水直排隔壁小区

本报讯（株洲晚报融媒体记者/王晖）
省军区株洲离职干部休养所（以下简称
干休所），与荷塘区玫瑰名城小区只有一
墙之隔，地势较高。最近，干休所内一栋
新的休养中心开工建设，将裁剪挖掘废
弃的树枝扔进了玫瑰名城小区，加之污
水雨水排放到小区，引起居民不满。

记者接到居民投诉后，与西子社区
的干部来到了干休所，见到了干休所陈
志所长。陈所长安排了一位工作人员与
记者看了现场。污水雨水直排小区的现
象的确存在，处理的树枝也确实丢到了
玫瑰名城内，影响到小区居民车辆的进
出。陈所长称，干休所之前污水雨水一
直都是直排小区。后来小区搞房地产改
造，也没跟干休所商量，未进行相应的污
水处理。去年干休所实施雨污分离，却
没有将管网接入市政管网，确实是一个
疏漏。现在若要重新开挖一条沟渠，干
休所没有相应的经费，不好处理。对丢
到小区的树枝等杂物，他们将在工程完
工后，由建筑队统一清理。

干休所提出，将请社区、物业公司和
他们协调一个方案，做好预算，看能否从
干休所的物业维修资金拿出一部分，另
外社区、政府相关部门和物业公司也要
想办法筹集。

《大量污水直排龙母河 源头在哪里？》追踪

污水源头的范围已初步圈定

▲村民在九牛山上竖牌招揽殡葬业务。记者/刘平 摄

竖块牌子就建陵园
九牛山为啥这么“牛”？
村民擅自利用自留山承接“白事一条龙服务”

本报讯（株洲晚报融媒体记者/
刘平）“路边山上大量迁坟，老远
能看到路边山上到处是坟；山上
建有殡仪服务场所，经常燃放鞭
炮，影响周边居民生活……”近
日，有云龙示范区学林街道文荟
社区居民反映，当地田心大道两
边出现了“九牛山陵园”，有当地
村民利用自留山对外承接修墓、
葬坟等“白事一条龙服务”，很多
殡葬现象与《株洲市殡葬管理办
法》规定相悖。

村民山头竖牌招揽殡葬业务

3 月 19 日，记者到当地进行
了走访。站在田心大道上能望见
路边九牛山上的大片墓地。

田心大道从文荟社区经过，
横穿当地的九牛山，九牛山被一
分为二。

在九牛山路段，田心大道两
侧分别修有道路通往九牛山。山
路上均竖立有“九牛山陵园”标
牌，留有联系电话，对外承接修

墓、葬坟等“白事一条龙服务”。
位于田心大道西北侧的九牛

山上，山路是条水泥路，呈“Z”字形，
汽车可以通行，通往山上的墓葬
区。半山腰位置，有2栋用彩钢板
搭建的房子，房子旁边有焚烧池。

“有好多征地拆迁的，都往这
里迁坟。”在“九牛山陵园”标牌上
留下联系电话的易姓男子称，他
是文荟社区当地村民，他家有多

亩自留山位于九牛山上，需要迁
坟、葬坟的，可以到现场看场地、
谈价格。记者声称是长沙地区
的，易姓男子称可以将坟从长沙
迁到“九牛山陵园”。

竖立另一块“九牛山陵园”标
牌的汪姓村民称，用于迁坟的区域
是其自留山；田心大道两侧的山不
属于征收区域，没有再被征收的可
能，坟葬下后不用担心再进行迁坟。

去年曾取缔过一次

云龙示范区民政局社会事务
股工作人员介绍，云龙示范区目
前无经营性公墓和公益性公墓。
在职教城开发建设时，有一些坟
迁往九牛山。曾有文荟社区居民
在九牛山擅自建设殡仪馆等设
施，在去年被取缔过。对于村民
在九牛山上竖牌招揽殡葬业务的

现象，将进行调查核实。
记者问，云龙示范区没有经

营性公墓和公益性公墓，因征地
拆迁需要迁坟，该怎么办？社会
事务股工作人员对此没有进行解
答，称“具体要问征拆办”。

九牛山位于云龙示范区和石
峰区交界处。石峰区集体土地征

地拆迁指挥部曾在 2017 年通过
网络问政平台回复“九牛山修公
路迁坟问题”。回复内容称：因市
重点工程——田心大道建设需
要，市、区政府根据相关政策及现
实情况，经慎重研究，决定对九牛
山墓区实施搬迁。原九牛山墓区
是未经过政府审批的非法公墓。

城市干道两侧大量建坟有损市容市貌

核实

当地民政局
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